
ATA DA 34ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 06/11/2020. 2 

 3 
Aos seis dias do mês de novembro de dois mil e vinte, com início às 14h, realizou-se, 4 
online, a 34ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 
Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson Nazareno Matos, 6 
Carolina de Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; 7 
Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luís Henrique de Souza 8 
Cunha; Luiz Felipe Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata 9 
Ferreira Jardim de Miranda; Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen Ananda Fraga; 10 
Walter Melo Júnior e Yghor Queiroz Gomes e os Conselheiros Suplentes: Camila Bahia 11 
Leite; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves Lobosque; João 12 
Henrique Borges Bento; Larissa Amorim Borges e Liliane Cristina Martins. Justificativas 13 
de ausência: Bruna Rocha Diniz de Almeida; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; Maria de 14 
Lourdes Guimarães de Almeida Barros; Marleide Marques de Castro; Rodrigo Padrini 15 
Monteiro e Thiago Ribeiro de Freitas justificaram ausência. Assuntos tratados: Informes: 16 
Os seguintes informes foram apresentados: 1) Comissão de Orientação Mulheres e 17 
Questões de Gênero: A Conselheira Liliane Martins informou que a cartilha sobre 18 
maternidade está em andamento e em processo de finalização. A Comissão realizou live 19 
sobre “Descriminalização do aborto: Psicologia e defesa dos direitos reprodutivos das 20 
mulheres” no dia 28/10. Na oportunidade debateu-se sobre a Portaria 2.282 de 27 de 21 
agosto de 2020, que dispõe sobre o Procedimento de Justificação e Autorização da 22 
Interrupção da Gravidez nos casos previstos em lei, no âmbito do Sistema Único de Saúde-23 
SUS.  Informou que os eventos do lançamento do livro Mulheres das Gerais estão em 24 
andamento e serão realizados nas subsedes Centro Oeste e Norte. Nas demais subsedes 25 
acontecerão em 2021. Por fim elucidou que a Reunião com as Conselheiras do CFP 26 
Dalcira Ferrão e Isabela Saraiva para discutir a Portaria sobre o aborto não foi possível ser 27 
marcada. Ressaltou que tentou durante um mês institucionalmente. O CFP chegou a 28 
confirmar a data, mas a Conselheira Dalcira Ferrão não tinha disponibilidade. Tentou o 29 
agendamento diretamente com a Conselheira Dalcira Ferrão, porém sem sucesso. 2) Nota 30 
sobre estupro culposo: A Conselheira Liliane Martins informou que a Comissão de 31 
Orientação Mulheres e Questões de Gênero fez uma Nota sobre o estupro culposo e será 32 
publicada nos meios de comunicação do CRP-MG. 3) Reunião da Comissão de Saúde 33 
junto a representantes de demais Conselhos e Sindicatos de classe e deliberações sobre a 34 
questão das gravações de consultas/sessões exigidas pelos planos de saúde: A 35 
Conselheira Cláudia Espósito informou que a partir da demanda que surgiu na penúltima 36 
Plenária sobre os Planos de Saúde realizou reunião da Comissão de Orientação em 37 
Psicologia na Saúde, COF e Comissão de Orientação em Psicologia e Clínica para tratar 38 
das gravações das consultas/sessões exigidas pelos planos de saúde. Participaram da 39 
reunião Conselhos e Sindicatos da área da saúde e como encaminhamento da reunião foi 40 
produzido um documento pela COF que será assinado conjuntamente por estes Conselhos 41 
e Sindicatos. Serão realizadas outras reuniões para tratar de pautas comuns a estes 42 
Conselhos, tais como CID, valor das consultas, entre outras. 4) Conselho Estadual de 43 
Saúde-MG: A Conselheira Lourdes Machado informou que o Conselho Estadual de Saúde 44 
de Minas Gerais/CES-MG realizou Plenária para discutir sobre o fechamento dos leitos 45 
psiquiátricos e tirar um posicionamento do CES-MG. Os encaminhamentos da reunião 46 
foram enviados à Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais. Informou ainda que 47 
participou representando o CES-MG do PPAG Saúde/Álcool e outras drogas. Foram 48 
enviadas duas propostas para o PPAG. 5) Retorno do Congresso da CLEROT: O 49 
Conselheiro Reinaldo Júnior informou que foi realizado o I Congresso Mineiro de 50 
Psicologia, Laicidade, Espiritualidade, Religião e outros Saberes Tradicionais, nos dias 3, 4 51 
e 5/11/2020, no formato digital. Todas as mesas e conferências estão disponíveis no 52 
hotsite do Congresso. Sugeriu às(aos) Conselheiras(os) acessarem. Trouxe alguns 53 
números: audiências nas mesas de 7160 pessoas e 7760 inscritos e 100 trabalhos 54 



apresentados. As mesas contaram com grande participação. Foi uma construção muito 55 
bem pensada e deu know-how para realizar eventos desta magnitude. A Gerência de 56 
Comunicação fez um trabalho excelente. 6) PPAG da ALMG: O Conselheiro Anderson 57 
Matos informou que participou das reuniões do PPAG Saúde/Álcool e outras drogas 58 
representando o CRP. Foram indicadas duas propostas relativas a Política sobre Drogas, 59 
sugeridas pelo CRP-MG, ASUSSAM-MG e Secretaria Estadual de Saúde: 1) “Aumentar o 60 
valor dos incentivos financeiros estaduais para implantação e manutenção dos serviços 61 
substitutivos, bem como centros de convivência, buscando consolidar serviços de base 62 
comunitária, que visem a desinstitucionalização, a desconstrução do estigma e a promoção 63 
da cidadania para as pessoas com sofrimento mental e/ou em uso problemático de álcool e 64 
outras drogas”. 2) “Extinguir o financiamento público às comunidades terapêuticas e 65 
entidades similares redirecionando seus recursos para a rede substitutiva de saúde mental, 66 
álcool e outras drogas que tem a liberdade e autonomia do usuário como pressuposto 67 
terapêutico”. Na reunião foi explicado que o fato de não financiar uma instituição não 68 
garante que o recurso vai ser alocado para outra política. 7) G.T. Cannabis Terapêutica: O 69 
Conselheiro Anderson Matos informou que o GT Cannabis Terapêutica vai propor uma 70 
enquete à categoria sobre o conhecimento das psicólogas sobre 'Cannabis Terapêutica'. 8) 71 
Seminário 15 anos do CREPOP: A Conselheira Lourdes Machado informou que os 15 anos 72 
do CREPOP serão comemorados em 2021. Na reunião de Presidentes foi elucidado que a 73 
APAF tinha definido a realização do Seminário Nacional. Por ter sido uma decisão de 74 
APAF, o CFP não tem autonomia para mudar a deliberação. Alguns CRPs já realizaram o 75 
Seminário 15 anos do CREPOP, outros ainda irão promover como o CRP-RJ e CRP-PR. 76 
Explicou que foi decidido conjuntamente que os CRPs que não tiverem condições, não 77 
promoverão este ano o evento. 9) TOC da Homossexualidade: A Conselheira Lourdes 78 
Machado informou que nenhum Estado sabia a respeito do TOC da Homossexualidade. 79 
Enviou os documentos disponibilizados pela COF para os demais CRPs. Foi ressaltado 80 
que Minas Gerais trouxe novidades com a discussão do TOC da Homossexualidade. Os 81 
CRPs pediram a divulgação do material das psicólogas que atuam com a prática. O 82 
Conselheiro Reinaldo Júnior explicou que a denúncia original tem os prints e vai solicitar à 83 
Gerente Técnica Flávia Santana o envio destes prints. 10) I Seminário Virtual da ABEP 84 
Nacional: A Conselheira Evely Najjar convidou as(aos) Conselheiras(os) a se inscreverem 85 
para o I Seminário Virtual da ABEP Nacional. O evento está com inscrições a preços 86 
acessíveis. Os trabalhos poderão ser inscritos até 08/11/2020. 11) Comitê Gestor do 87 
Planejamento Estratégico: O Conselheiro Fabrício Ribeiro informou que o Comitê Gestor do 88 
Planejamento Estratégico vem se reunindo de 20 em 20 dias. Foi agendada reunião com 89 
as Gerências e Comissões Permanentes (CDH, COE e COF) na sexta-feira 13/11, às 14h, 90 
para saber o andamento das ações. Posteriormente entrará em contato com as(os) 91 
Conselheiras(os). 12) Retomada da Comissão de Orientação em Psicologia e Relações 92 
com a Justiça: O Conselheiro Fabrício Ribeiro informou que será realizada a primeira 93 
reunião da Comissão de Orientação em Psicologia e Relações com a Justiça no dia 09/11, 94 
às 19h. Na oportunidade será discutido sobre depoimento especial. 13) Realização de live 95 
sobre Psicologia do Trânsito: A Conselheira Elza Lobosque informou que será realizada 96 
live com o tema “A importância da especialidade da(o) psicóloga(o) do trânsito”  no dia 97 
02/12/2020, às 17h. Na oportunidade será discutido os vetos ao PL 3267/2019, que altera a 98 
Lei 9.503/1997 (Código de Trânsito Brasileiro). 14) Simpósio de Avaliação Psicológica: A 99 
Conselheira Elza Lobosque informou que devido à quantidade de atividades previstas para 100 
realização até o final do ano reagendou o Simpósio de Avaliação Psicológica para 101 
março/2021. 15) Pesquisa GT Psicologia e Cirurgia Bariátrica: A Conselheira Elza 102 
Lobosque informou que a psicóloga Michelle da UEMG fará a análise dos dados da 103 
Pesquisa sobre Psicologia e Cirurgia Bariátrica. Não será necessário fazer um convênio 104 
com a psicóloga. 16) Reunião do PCCS: A Conselheira Elza Lobosque participou de 105 
reunião do Plano de Cargos, Carreiras e Salários/PCCS e fez a proposta de presença de 2 106 
Conselheiras(os) na Avaliação de Desempenho. A Conselheira Lourdes Machado solicitou 107 
que o informe seja transformado em ponto de pauta para a definição dos nomes das(os) 108 



Conselheiras(os). 16) CRP pelo Campus Subsede Norte: O Conselheiro Luis Henrique 109 
informou que está dando andamento ao CRP pelo Campus na Subsede Norte e estão 110 
sendo discutidas temáticas ligadas as Comissões. Houve uma melhora na relação com as 111 
IES. Tiveram demandas de encontros sobre gênero e diversidade, escolar e educacional e 112 
relações étnico-raciais e também em relação a estágio e outras orientações que chegam 113 
pela COF. Os coordenadores de curso da Subsede vêm solicitando desta maneira os 114 
eventos. 17) Carta à categoria: O Conselheiro Luis Henrique informou que foi divulgada a 115 
carta a categoria e teve grande repercussão das(os) psicólogas(os). A proposta era 116 
mobilizar e dar o retorno à categoria do que vem sendo feito pelo CRP-MG, por meio da 117 
Comissão de Psicologia Escolar e Educacional.  Mapeamento dos setores: Assessora de 118 
Gestão de Pessoas Taimara Spinelli informou que conforme deliberado em Reunião 119 
Plenária Ordinária de Setembro/2020 ela realizou o mapeamento dos setores. O objetivo é 120 
elucidar melhor todos os setores, responsáveis e contatos. Quem faz o quê em cada 121 
equipe, qual a função e o horário. São 5 Gerências – Técnica, Financeiro-Contábil, 122 
Comunicação, Tecnologia de Informação, Administrativa e 5 Assessorias – Gestão de 123 
Pessoas, Parlamentar e de Relações Institucionais, Apoio à Gestão, Jurídica, 124 
Comunicação. Apresentou as principais responsabilidades de cada Gerência e Assessoria. 125 
Reforçou que o trabalho foi realizado com a participação das Gerências e Assessorias. A 126 
Conselheira Elza Lobosque perguntou sobre a descrição do cargo de cada empregada 127 
pública. A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli informou que o complemento 128 
deste material será o envio da descrição dos cargos no PCCS. O Conselheiro Reinaldo 129 
Júnior lembrou que todo este trabalho foi disparado a partir do questionamento do 130 
Conselheiro Luis Henrique. A questão não era nem as funções, mas como cada 131 
Gerência/Assessoria está conseguindo responder às demandas que as(os) 132 
Conselheiras(os) pedem. Às vezes não é possível serem atendidas todas as demandas 133 
das(os) Conselheiras(os) e receber todas as devolutivas de acordo com o que precisa. A 134 
ansiedade das(os) Conselheiras(os) em dar conta dos seus trabalhos acaba passando para 135 
o trabalho das(os) empregadas(os) públicas(os). O Conselheiro Luis Henrique indagou 136 
sobre o trecho “todas as demandas das Gerências e Assessorias deveriam passar pela 137 
Assessoria de Apoio a Gestão”. Avaliou como excessivo tudo ter que passar pelo Assessor, 138 
em caso de dúvidas das(os) Conselheiras(os). No seu entendimento as(os) 139 
Conselheiras(os) devem ter acesso às Gerências e Assessorias. O Conselheiro Reinaldo 140 
Júnior sugeriu que caso houver algum atravessamento do contato da(o) Conselheira(o) 141 
com determinada Assessoria/Gerência deveria passar para Assessoria de Apoio a Gestão. 142 
A Conselheira Lourdes Machado lembrou que o CRP-MG tem Assessores que tem uma 143 
carga horária. Não quer dizer que estão disponíveis 24h, terão momentos que os cargos 144 
comissionados poderão ser acionados fora da carga horária, mas não deve virar regra. A 145 
apresentação da Taimara Spinelli passou pela Diretoria e esta questão foi discutida. 146 
Concordou com a proposta do Conselheiro Reinaldo Júnior de levar as demandas 147 
diretamente às Gerências e Assessorias e quando não houver a resposta acessar a 148 
Assessoria de Apoio a Gestão. O Conselheiro Reinaldo Júnior reforçou que não tem 149 
nenhuma dificuldade para resolver os problemas da gestão e das Comissões, no seu 150 
contato com as Gerências e Assessorias. Os problemas que podem ocorrer não estão na 151 
relação com estas. O Conselheiro Luis Henrique ressaltou que colocou para discussão o 152 
fluxo de acesso, mas ratifica que existem situações que precisam de melhoria no 153 
relacionamento com as Gerências e Assessorias. Avaliou que a Assessoria de Gestão de 154 
Pessoas fará um trabalho para resolver estas questões. A Assessora Taimara Spinelli 155 
explicou que caso a(o) Conselheira(o) tenha conversado com a  Assessoria/Gerência e sua 156 
demanda não tenha sido respondida, deverá passar para a Assessoria de Apoio à Gestão 157 
verificar e acionar o setor ou a Gestão de Pessoas. A Conselheira Elza Lobosque 158 
concordou com o Conselheiro Reinaldo Júnior em relação às Gerências e Assessorias e 159 
completou dizendo que a gestão deve avaliar a comunicação entre Conselheiras(os) e 160 
setores e verificar as pessoas que não estão imbuídas do mesmo propósito no trabalho. A 161 
Conselheira Lourdes Machado propôs avaliar as pautas urgentes. Citou como exemplo a 162 



carta aos candidatos em relação à Lei 13.935/2019 e a Carta em Repúdio ao ocorrido no 163 
Caso Mariana Ferrer.  O Conselheiro Yghor Gomes sugeriu a elaboração de um relatório 164 
pelas(os) Conselheiras(os) quando ocorrer alguma situação que envolver as(os) 165 
empregadas(os) públicas(os) e enviar à Assessoria de Gestão de Pessoas e se for em 166 
relação ao trabalho da Diretoria e das Comissões Permanentes, que seja levado para a 167 
Assessoria de Apoio a Gestão e à Diretoria. O Conselheiro Reinaldo Júnior sugeriu que 168 
poderia ser enviado um e-mail para a Assessoria de Gestão de Pessoas, não 169 
necessariamente um relatório. Relatar à Taimara Spinelli para ela poder fazer um 170 
planejamento de ação. A Conselheira Lourdes Machado reforçou o pedido de não acessar 171 
diretamente a(o) empregada(o) pública(o). Caso necessite acessar uma psicóloga fiscal, 172 
deve acionar a Gerente Técnica Flávia Santana. O contato dever ser feito com as 173 
Gerências e Assessorias. Escolha de representante para o GT Desencarcera 174 
Socioeducativo: A Conselheira Cristiane Nogueira informou que foi criado o GT 175 
Desencarcera Socioeducativo e foi demandada a indicação de representante do CRP-MG. 176 
Tem uma proposta do Governo de Minas Gerais de privatizar o serviço socioeducativo. 177 
Pontuou que se discute muito o Sistema Prisional e não é dada a visibilidade e militância 178 
para o socioeducativo. O Conselheiro Rodrigo Padrini está de licença, mas avaliou que o 179 
tema é transversal e discutido também na Comissão de Orientação em Psicologia, Criança 180 
e Adolescente. O Conselheiro Reinaldo Júnior propôs levar para a Comissão de Orientação 181 
em Psicologia e Sistema Prisional e Socioeducativo e à Comissão de Orientação em 182 
Psicologia, Criança e Adolescente. A Conselheira Lourdes Machado explicou que existe 183 
uma Frente pelo Desencarceramento de Minas Gerais e se reúnem de 15 em 15 dias e 184 
esta Frente montou o GT Desencarcera. Propôs indicar 1 pessoa da Comissão do Sistema 185 
Prisional e 1 da Comissão de Criança e Adolescente. Deliberação: O XVI Plenário aprovou 186 
encaminhar a demanda para as Comissões do Sistema Prisional e Socioeducativo e de 187 
Criança e Adolescente para indicação 1 representante de cada Comissão. Mesa de debate 188 
Fórum Saúde Mental e Direitos Humanos: sugestão de nomes para 4 palestrantes: A 189 
Conselheira Cristiane Nogueira apresentou proposta da comissão organizadora do Fórum 190 
Saúde Mental e Direitos Humanos de o CRP-MG assumir uma mesa de debate e os custos 191 
da participação dos convidados para a mesa. O tema pode ser sugerido pelo Conselho. 192 
Propôs como tema “As Comunidades Terapêuticas e as violações de direitos”. A 193 
organização aprovou o tema. Trouxe para discussão do Plenário a indicação de nomes de 194 
palestrantes e avaliar o que seria viável financeiramente. A Conselheira Lourdes Machado 195 
sugeriu o nome do Guilherme da Frente Mineira sobre Drogas e Direitos Humanos/FMDDH 196 
e do Lúcio Costa do Mecanismo Nacional de Combate a Tortura. O Conselheiro Reinaldo 197 
sugeriu a partir da experiência de Minas Gerais nas Inspeções fazer a indicação de 198 
representantes que tenham participado da Inspeção, principalmente nomes dos 199 
movimentos sociais para discutir a temática. Ressaltou que o tema atravessa o Direitos 200 
Humanos e a Saúde Mental, propôs a indicação de 2 nomes ligados ao Direitos Humanos e 201 
2 ligados a Saúde Mental.  A Conselheira Rita Almeida indagou como entrará a 202 
Comunidade Terapêutica no tema, seria em forma de crítica? Sugeriu trocar o tema para 203 
“Adolescência e Direitos Humanos” para não dar destaque às Comunidades Terapêuticas. 204 
A Conselheira Cristiane Nogueira explicou que a proposta da mesa é ressaltar as violações 205 
de Direitos Humanos nas Comunidades Terapêuticas. A Conselheira Lourdes Machado 206 
reforçou que as comunidades terapêuticas estão crescendo com apoio da Associação 207 
Brasileira de Psiquiatria. Sugeriu a indicação de alguém que participou da vistoria em 208 
Itamonte-MG. A Conselheira Cristiane Nogueira concordou com as propostas do 209 
Conselheiro Reinaldo Júnior e da Conselheira Lourdes Machado de indicação do 210 
Guilherme e de mais um representante dos Direitos Humanos e 2 nomes da Saúde Mental. 211 
Sugeriu ter nomes de outro Estado, uma vez que o evento tem uma abrangência nacional e 212 
latino-americana. A Conselheira Rita Almeida concordou com a proposta de ter convidados 213 
de outros Estados, com a indicação de pelo menos 1 nome de fora do Estado. O 214 
Conselheiro Anderson Matos corroborou com o nome de Lúcio Costa sugerido pela 215 
Conselheira Lourdes Machado. A Conselheira Cristiane Nogueira sugeriu o nome de 216 



Antônio Nery da Bahia e Ana Regina da ESP-MG. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a 217 
realização da mesa de debate no Fórum Saúde Mental e Direitos Humanos a indicação dos 218 
nomes das(os) convidadas(os) Guilherme, Lúcio Costa, Ana Regina e Antônio Nery. 219 
Matérias da vistoria na CT e formas de divulgação: A Conselheira Cristiane Nogueira 220 
informou que a Gerência de Comunicação solicitou verificar com o Plenário como dar 221 
visibilidade às matérias da vistoria na Comunidade Terapêutica Desafio Jovem. Foram 222 
duas matérias publicadas na imprensa. Perguntou como poderia divulgar estas matérias de 223 
forma a evitar as análises pela categoria que o CRP-MG é tendencioso e fica perseguindo 224 
Comunidades Terapêuticas. Avaliou que todas(os) Conselheiras(os) deveriam tomar 225 
ciência das matérias e poderiam ser interpelados sobre o tema. O Conselheiro Reinaldo 226 
Júnior perguntou se o setor de Comunicação deu alguma sugestão. A Conselheira 227 
Cristiane Nogueira informou que foi sugerida a divulgação no boletim online. O Conselheiro 228 
Reinaldo Júnior sugeriu fazer a uma mesa sobre o tema no Seminário sobre Direitos 229 
Humanos e colocar tudo que envolver o tema no hotsite do evento. A Conselheira Lourdes 230 
Machado sugeriu vincular aos princípios fundamentais que estão no Código de Ética antes 231 
de fazer a divulgação da matéria. Desta forma evitaria a crítica pela categoria. O 232 
Conselheiro Luis Felipe concordou em divulgar no boletim online e utilizar os princípios 233 
fundamentais para embasar a matéria. A Conselheira Larissa Amorim defendeu que em 234 
nome de uma suposta proteção dos usuários estão sendo violados vários direitos e 235 
investindo recurso de forma errada. Tem que ter coragem para fazer este debate, dando 236 
visibilidade aos compromissos de gestão e aos princípios fundamentais do Código de Ética. 237 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou divulgar nas redes sociais agregando os princípios 238 
fundamentais do Código de Ética e no hotsite do Seminário sobre Direitos Humanos. 239 
Comissão de retomada política: apresentação da proposta de plenária presencial: A 240 
Conselheira Cristiane Nogueira informou que a Diretoria encaminhou perguntas 241 
norteadoras para organização da Reunião Plenária Ordinária de Dezembro/2020 de forma 242 
presencial. Foram apresentados dois cenários o primeiro com a participação de das(os) 243 
Conselheiras(os) da Sede e Subsede e o segundo somente com os conselheiros da Sede, 244 
e os da Subsede participando à distância. As perguntas seriam as mesmas para os dois 245 
cenários. A Comissão da Retomada Política analisou que não caberia o cenário 2. Neste 246 
sentido propõe manter a possibilidade de participação presencial e virtual. Os critérios para 247 
dizer quem deve participar presencialmente e remotamente seriam os sanitários já 248 
conhecidos e cada Conselheira(o) avaliaria a sua realidade. Em relação à sala a ser 249 
realizada a Reunião Plenária a Comissão sugeriu alugar um auditório ventilado e com 250 
janelas para que as(os) Conselheiras(os) estejam seguras(os). Um lugar para 25 pessoas. 251 
Quanto ao horário da reunião plenária de sexta-feira, uma vez que não estão sendo 252 
realizados julgamentos éticos, propõe-se manter o horário das 14h às 18h30. Sobre a 253 
disponibilização do lanche e almoço durante a Plenária será feita a cotação avaliando se o 254 
local aceita a contratação de lanche à parte ou o local fornece e segue os protocolos de 255 
distanciamento já postos. Quanto à plataforma a ser utilizada para participação virtual 256 
Zoom ou Google Meet deixa a cargo da Gerência de Tecnologia da Informação avaliar a 257 
melhor plataforma. A Conselheira Lourdes indagou se será feita a transmissão online ou 258 
cada um utilizando o seu celular? A Conselheira Camila Bahia ponderou que se cada um 259 
utilizar o seu celular vai dar interferência. O Conselheiro Luis Viana sugeriu utilizar o 260 
formato do Psicologia em Foco que é transmitido. Abrir uma reunião no Zoom projetar na 261 
tela e abrir o áudio e câmera da reunião. O Conselheiro Luis Henrique ressaltou que o local 262 
a ser utilizado deverá contar com internet. A Conselheira Elza Lobosque lembrou que o 263 
equipamento da TI não possibilitou a sua participação em uma reunião plenária de forma 264 
virtual. Solicitou verificar previamente como o TI poderia realizar a reunião de forma híbrida. 265 
A Conselheira Suellen Fraga ressaltou que já é uma prática utilizar a participação remota 266 
de representantes das Subsedes, anteriormente com o Webex, agora com o uso do Google 267 
Meet. Sugere viabilizar o mesmo recurso no auditório a ser alugado. O Conselheiro Yghor 268 
Gomes elucidou que a maioria dos locais aos quais alugam espaço conta com recurso de 269 
áudio e vídeo disponíveis. O Conselheiro Reinaldo Júnior ponderou que 16 270 



Conselheiras(os) confirmaram presença. No seu entendimento poderia ser feito no 271 
auditório do CRP. A Conselheira Lourdes Machado argumentou que o CRP-MG não tem 272 
ventilação e janelas. Se no dia tiver calor terá que ligar o ventilador, as pessoas respirando 273 
o mesmo ar. O piso é de carpete. Sugeriu que o local a ser alugado tenha janelas e 274 
ventilação natural. A Conselheira Cristiane Nogueira propôs manter as cotações de Hotel 275 
para realização da Reunião Plenária. A Conselheira Elza Lobosque solicitou verificar se os 276 
Hotéis continuam acolhendo profissionais de saúde que não querem ter contato com a 277 
família para evitar contaminação. O Conselheiro Reinaldo Júnior sugeriu deixar a cargo da 278 
Comissão a definição do local. A Conselheira Larissa Amorim perguntou se o valor que vai 279 
ser gasto para realização da Plenária Presencial será alto e se não poderia ser revertido 280 
para uma Reunião de avaliação do Plenário em Janeiro/2021. A Conselheira Lourdes 281 
Machado explicou que existe um Centro de Custos Plenário, caso o valor seja exorbitante a 282 
Diretoria retorna ao Plenário. A Conselheira Paula Khoury lembrou que está previsto no 283 
centro de custo, os pagamentos de ajuda de custo, diária e transporte. Concorda de manter 284 
as cotações. Avaliou que o aluguel de dois dias não deverá ficar muito oneroso para o 285 
Conselho. O Conselheiro Yghor Gomes lembrou que na Plenária Extraordinária de 286 
Novembro estava previsto o aluguel de espaço que contemple a participação de 287 
Conselheiras(os) e Empregadas(os) Públicas(os). Sugeriu analisar se existe a necessidade 288 
de realizar a Plenária Extraordinária. O Conselheiro João Henrique informou que a 289 
Comissão indicou duas empresas e fez uma primeira conversa com a Gerente 290 
Administrativa Mônica Campos, que apresentou o trâmite a ser seguido 291 
administrativamente para realização das cotações. Reforçou que os locais estão realizando 292 
os protocolos de biossegurança. Perguntou se a Comissão deverá enviar e-mail à Diretoria 293 
ou poderia ser dado andamento às cotações a partir da deliberação da Reunião Plenária. A 294 
Conselheira Lourdes Machado explicou que a deliberação do Plenário servirá para inicio do 295 
processo de solicitação da despesa. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a realização de 296 
cotação de espaço para realização da Plenária Ordinária de Dezembro/2020. Carta-297 
compromisso aos candidatos: O Conselheiro Luiz Henrique informou que na Oficina sobre 298 
a implementação da Lei 13.935/2020 organizada pelo CFP foi proposto o envio de carta-299 
compromisso às(aos) candidatas(os). A mobilização está contando com a participação da 300 
ABEP, ABRAPEE e PSIND-MG. Informou que o Plenário havia aprovado o envio da carta-301 
compromisso. Porém surgiu uma questão em relação às regras da eleição. O setor jurídico 302 
do CRP-MG manifestou-se favorável à realização da ação. Enquanto que o CRESS-MG 303 
declinou de fazer. Sugeriu dar amplo acesso às(aos) candidatas(os), garantindo a isonomia 304 
de recebimento da carta, a partir do envio aos diretórios dos partidos. Além de divulgar o 305 
convite no site a todos para assumirem a proposta da carta-compromisso. Outra ação é dar 306 
ciência por Ofício ao TRE-MG do envio da carta-compromisso aos Diretórios. Ressaltou 307 
que a ação não tem um propósito partidário, mas com a pauta da Comissão. Por fim, 308 
sugeriu não divulgar a lista de quem aderir à carta-compromisso.  A Conselheira Lourdes 309 
Machado lembrou que esta carta foi pensada na Oficina do CFP e bem acolhida e elogiada 310 
pelos CRPs. Explicou que o CRESS retrocedeu porque em outro momento houve uma 311 
experiência negativa com Manifestação favorável a determinado candidato. Informou que o 312 
CREFITO vem fazendo reuniões online com as(os) candidatas(os) a prefeita(o). Está sendo 313 
garantido a todos o mesmo tratamento, dando ampla divulgação e acesso a todas(os) 314 
candidatas(os). O outro grande problema é dar a visibilidade a quem assinar a carta. O 315 
Conselheiro Luis Henrique informou que a Comissão de Orientação em Psicologia Escolar 316 
e Educacional consultou a Conselheira do CFP Norma Cosmo e esta explicou que poderia 317 
ser realizada a divulgação da carta-compromisso, só não pode ser oferecida contrapartida 318 
a candidatas(os). O Conselheiro Reinaldo Júnior concordou com a proposta de 319 
encaminhamento reforçando que a eleição é um momento crucial da democracia, é 320 
importante o CRP-MG reafirmar a aproximação da psicologia com a política. A Conselheira 321 
Renata Miranda acha arriscado este tipo de ação em tempo de eleição. Deliberação: O 322 
XVI Plenário aprovou por 12 votos favoráveis, 4 contrários e 1 abstenção o envio da carta-323 
compromisso aos diretórios estaduais dos partidos e a divulgação no site do CRP-MG. 324 



Proposta de ação da CSMAD janeiro a janeiro: A Conselheira Lourdes Machado sugeriu 325 
realizar uma live sobre a Saúde Mental de Janeiro a Janeiro. Propôs que as lives ocorram 326 
uma terça-feira por mês, trazendo pessoas de outros estados para falar do tema. Valorizar 327 
a Saúde Mental em vários aspectos. A primeira será em Janeiro/2021 e seria uma forma de 328 
resposta para quem perguntar sobre o Janeiro Branco, reforçando que o CRP-MG tem uma 329 
Campanha de Janeiro a Janeiro sobre a Saúde Mental. Deliberação: O XVI Plenário 330 
aprovou a realização de live 1 vez por mês sobre Saúde Mental a partir de Janeiro/2021, 331 
aberto à indicação de temas ligados à Saúde Mental por outras Comissões. Recomposição 332 
da Coordenação da COPEE Sudeste: O Conselheiro Luis Henrique informou que a 333 
Comissão de Orientação em Psicologia Escolar e Educacional da Subsede Sudeste 334 
contava com duas psicólogas na coordenação e devido a dificuldades de agenda de 335 
trabalho as mesmas declinaram da coordenação. Neste sentido sugeriu o retorno da 336 
psicóloga Ludmila Rosário à Coordenação da Comissão. A Conselheira Evely Najjar 337 
indagou se os motivos que fizeram a Colaboradora Ludmila Rosário sair da coordenação 338 
foram sanados. O Conselheiro Luis Henrique informou que ela conseguiu organizar-se para 339 
reassumir a coordenação. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a Coordenação da 340 
Comissão de Orientação em Psicologia Escolar e Educacional da Subsede Sudeste pela 341 
Colaboradora Ludmila Rosário. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, 342 
Evely Najjar Capdeville, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por 343 
mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 06 de novembro de 2020.  344 



 


